
СИЛА – В ЕДИНСТВЕ
В этом году первомайские мероприятия в 

нашей стране проводились в основном в фор-
ме заседаний трехсторонних комиссий по ре-
гулированию социально-трудовых отноше-
ний, подготовки обращений в адрес властей 
разных уровней, организации автопробегов и 
флешмобов.

Началось все 25 апреля – с онлайн-голо-
сования за Первомайскую резолюцию Фе-
дерации независимых профсоюзов России 
(ФНПР), которое продлилось по 2 мая. Чле-
ны Воронежской областной организации 
Общероссийского Профсоюза образова-
ния, ее «первички» 
приняли в голосова-
нии самое активное 
участие.

А 28 апреля воро-
нежские профсоюзы 
провели флешмоб 
в поддержку резо-
люции. В меропри-
ятии участвовали и 
представители об-
ластной организа-
ции профсоюза об-
разования. В конце 
флешмоба в небо 
были отпущены на-
дувные шары бело-
го, синего и красного 
цветов с профсоюз-
ными лозунгами. Про-
фсоюз образования в качестве лозунгов 
использовал основные позиции своих об-
ращений. Сами обращения были направле-
ны властям 5 мая. 

ДОСТОЙНЫЙ ОКЛАД
В обращении с исходящим номером 141 

президиум выступил с предложением под-
нять с 1 сентября этого года оклад педаго-
га до уровня не ниже полутора минимальных 
размеров оплаты труда (МРОТ), а оклад об-
служивающего персонала (уборщицы, сторо-
жа, дворника и так далее) – до уровня не ниже 
МРОТ.

Свою позицию президиум обосновал тем, 
что сложившаяся в настоящее время ситу-
ация противоречит Единым рекомендациям 
Российской трехсторонней комиссии по ре-
гулированию социально-трудовых отноше-
ний на 2023 год и постановлению Генераль-
ного совета ФНПР от 16 ноября 2022 года 
№ 13-4.

ДОМИК В ДЕРЕВНЕ
В обращении № 142 президиум попросил 

власть рассмотреть вопрос о принятии в 2023 
году программы по строительству для сельских 
педагогов комфортного служебного жилья. 

«Уже не раз в ответ на это наше предложе-
ние от представителей областного департа-
мента образования мы слышали, что сельские 
учителя могут вложить в жилье тот миллион 
рублей, который получают по региональной 
программе грантовой поддержки молодых учи-
телей и по федеральной программе «Земский 
учитель». Но, во-первых, программами охва-
чена малая часть сельских учителей, а во-вто-
рых, даже те, кто в программы попали, пред-

почитают вкладывать полученные 
деньги в жилье в горо-
де, не связывая с селом 
свое будущее. Причина 
очевидна – недостаточ-
но развитая в сельской 
местности инфраструкту-
ра, как в культурной, так и 

в бытовой сфере», – го-
ворится в обращении. 

Решение проблемы 
президиум предложил 
начать с принятия про-
граммы по строительству 
для сельских педагогов 
комфортного жилья, вклю-
чающей три направления: 
строительство жилья ря-
дом с уже существующи-

ми школами, включение жилья для учителей 
в проекты новых школ, закладку в областной 
бюджет средств на капитальный ремонт уже 
существующего при школах жилья.

СЛУЖЕБНЫЕ МЕТРЫ
В документе № 143 президиум в очередной 

раз поднял вопрос о создании фонда служеб-
ного жилья для учителей Воронежа. 

Данное обращение наполнено нескры-
ваемым пессимизмом: «… далеко не каж-
дый педагог, особенно начинающий, может 
позволить себе приобрести жилье в Вороне-
же, даже если речь идет об ипотеке. Снимать 
квартиру тоже дорого, ведь зарплата учителя 
на ставку – всего около 20 тыс. руб. 

Вот и вынуждены талантливые, востре-
бованные школой учителя отказываться от 
любимой работы и уходить в другие сферы 
деятельности, где платят больше. С каждым 
годом дефицит учительских кадров в Вороне-
же все острее дает о себе знать…» 

В конце обращения президиум выразил на-
дежду, что наличие служебного жилья станет 
одним из факторов, позволяющих удержать 
кадры в школах и обеспечить приток туда мо-
лодежи. 

ЗЕМЛЮ – ПЕДАГОГАМ 
В обращении № 144 президиум убедитель-

но просит власть поставить точку в деле выде-
ления земельного участка под строительство в 
Воронеже кооперативным способом льготного 
жилого дома на 600 квартир – для профессор-
ско-преподавательского состава вузов и ра-
ботников образования школ, детских садов, 
организаций дополнительного образования и 
среднего профессионального образования. 

Президиум напоминает, что переговоры с 
региональной властью по этому вопросу ве-
дутся уже более года, однако «дело не сдви-
нулось с мертвой точки», несмотря на под-
держку, оказываемую областной организации 
профсоюза образования Советом ректоров 
вузов области.

КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ
В документе № 145 президиум убедитель-

но просит власть вернуться к рассмотрению 
чрезвычайно острого вопроса о принятии 
программы по ремонту общежитий организа-
ций среднего профессионального образова-
ния (СПО). 

«Эту проблему Воронежская областная ор-
ганизация Общероссийского Профсоюза об-
разования изложила два года назад, однако с 
тех пор никаких мер не принято, в результа-
те чего состояние общежитий только ухудши-
лось», – уточняется в документе.

Заканчивается обращение фразой: «А ведь 
сегодня нашей стране как никогда нужны ра-
бочие руки! Однако препятствием для обу-
чения в организациях СПО Воронежской об-
ласти для многих становятся общежития, в 
которые даже заходить-то страшно, не то что 
там жить!»

ПО ЗАСЛУГАМ!
В документе № 146 президиум обратился к 

властям с просьбой сделать в Год педагога и 
наставника работникам образования подарок, 
которого они долго ждали: учредить звание 
«Ветеран педагогического труда Воронежской 
области» с тем же объемом льгот, который по-
лагается гражданам, имеющим звание «Вете-
ран труда».

Поводом для обращения по этому вопросу 
послужило то, что «в настоящее время уста-
новлены очень маленькие квоты на награж-
дение педагогических работников ведом-
ственными знаками отличия, наличие которых 
является обязательным условием для получе-
ния единого для отрасли знака, дающего пра-
во на присвоение звания «Ветеран труда».

Подробно с текстами обращений можно 
ознакомиться на сайте Vobkom.ru.
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Президиум комитета Воронежской областной организации Профессионального союза ра-
ботников народного образования и науки Российской Федерации 5 мая направил в адрес 
губернатора Александра Гусева и председателя обл. Думы Владимира Нетесова шесть об-
ращений по острым социально-экономическим вопросам. Письма были подготовлены в 
рамках Первомайской акции профсоюзов России. 

Людмила ТОРЕЕВА

Активно оказывают помощь участникам специальной военной операции (СВО) директор 
Борисоглебского сельскохозяйственного техникума (БСХТ) Александр Мураев и его еди-
номышленники. Александр Николаевич в свои выходные, на своем личном микроавтобу-
се, регулярно доставляет в зону СВО гуманитарную помощь. Начиная с прошлой осени, со-
стоялось уже 23 поездки, и большую их часть совершил он! В беседе с корреспондентом 
нашей газеты Мураев поведал о подробностях своей с товарищами благородной миссии.

Ольга ДЗЕКЕВИЧ

Правое дело 
Профсоюз образования продолжает активно бороться за лучшую жизнь
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Педагог дополнительного образо-
вания Борисоглебского центра вне-
школьной работы Светлана Владими-
рова стала абсолютным победителем 
в одной из пяти номинаций VIII Все-
российского профессионального кон-
курса «Арктур», проводимого Обще-
российским Профсоюзом образования 
при поддержке министерства просве-
щения России. Итоги «Арктура – 2023» 
были подведены 19 мая в Колонном 
зале Российского государственного 
педагогического университета имени 
А.И. Герцена (Санкт-Петербург). Побе-
дителей и призеров Общероссийский 
Профсоюз образования наградил ди-
пломами и ценными подарками. Про-
славившую наш край Светлану Вла-
димирову ценным подарком решила 
наградить также и Воронежская об-
ластная организация Профсоюза. 

П р о ф е с с и о -
нальный конкурс 
«Арктур – 2023» 
традиционно про-
водился в 2 эта-
па. В заочном 
этапе приняли 
участие 585 пе-
дагогов-членов 
Профсоюза из 
разных регионов 
страны, из них 
в финал вышли 
100. Они и были 
приглашены на 
очный этап в 
Санкт-Петербург. 

Финальные испытания прошли 18 мая 
в Российском государственном педаго-
гическом университете имени А.И. Гер-
цена. В первой половине дня участникам 
конкурса за 5 минут нужно было прове-
сти самопрезентацию: рассказать о себе, 
своей семье, своей работе. Во второй по-
ловине дня конкурсанты защищали свои 
программы развития. 

На конкурсе «Арктур» Владимирова 
была признана абсолютным победителем в 
номинации «Педагогический работник, ре-
ализующий дополнительные общеобразо-
вательные общеразвивающие и предпро-
фессиональные программы».

Как сообщила нашей газете Светлана 
Ильинична, во время самопрезентации 
она сделала акцент на педагогических 
проектах, которые смогла реализовать 
за время своей работы в системе допол-
нительного образования (летняя науч-
ная школа «Варварино»; профориента-
ционная зимне-весенняя окружная школа 
«Вуз-offline»; научное общество учащих-
ся, членов Русского географического 
общества; учебно-исследовательский 
экологический центр имени Е.Н. Павлов-
ского; эковолонтерство). Во время защи-
ты программы развития Владимирова 
расширила информацию по каждому из 
проектов. 

На вопрос журналиста о том, откуда в 
ней такой густой «научный замес», Свет-
лана Ильинична ответила, что занимать-
ся научными исследованиями она на-
чала еще в студенческие годы на базе 
Всероссийского института гидрологии 
и мелиорации. В работе с детьми боль-
шую помощь ей оказали преподаватели 
Воронежского и Московского госунивер-
ситетов.

ЗАЩИТНИКАМ РОДИНЫ

Дорогой жизни
Помогая нашим воинам, их земляк тоже защищает Родину

На днях Мураеву было вручено Благодар-
ственное письмо, в котором глава админи-
страции Борисоглебского городского округа 
Андрей Пищугин выразил глубокую призна-
тельность коллективу БСХТ «за активную 
гражданскую позицию, за работу с населени-
ем по оказанию гуманитарной помощи воен-
нослужащим – участникам СВО».

А началось все, по словам Александра Ни-
колаевича, вполне буднично. Когда осенью 
прошлого года мобилизовали его друзей, зна-
комых, выпускников БСХТ, то выяснилось 
следующее: оказавшись на призывном пункте 

в Богучаре, большинство поняло, что забыто 
или просто не взято из дома много нужных ве-
щей. Но до дома неблизко. Поэтому и стали 
мобилизованные из Борисоглебского город-
ского округа, их родственники обращаться за 
помощью к Мураеву. И в первую поездку он 
отправился в Богучар, наполнив машину со-
бранными по домам мобилизованных веща-
ми. Потом, когда его земляки уже были в зоне 
СВО, их общение продолжилось. Он спраши-
вал, чем еще может помочь, они отвечали.

(Окончание на 4-й стр.)

С.И. Владимирова.С.И. Владимирова.

А.Н. Мураев.А.Н. Мураев.
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Организатором круглого стола 
выступил Совет ректоров вузов 
Воронежской области. Его пред-
седатель, ректор ВГУ Дмитрий 
ЕНДОВИЦКИЙ и открыл меропри-

ятие. С горе-
чью Дмитрий 
Александрович 
констатировал: 
наше обще-
ство упустило 
молодежь. «А 
упустили моло-
дежь мы в пер-
вую очередь в 
семьях, – раз-

вил далее высказанную им мысль 
Ендовицкий. – Мы не беседуем со 
своими детьми, внуками… Потом 
мы ругаем школу, но школа уже по-
лучила ребенка с измененной ду-
ховной ДНК. И этого ребенка уже 
очень сложно «подправить». По-
том этот ребенок приходит в уни-
верситет. И тогда государство нам 
говорит: «Вы должны все сделать 
для того, чтобы наладить воспита-
тельную работу». Но как можно из 
робота с промытыми мозгами сде-
лать человека с душой?!» 

«Воспитательная работа долж-
на быть системной. Она должна 
вестись, начиная с семьи, потом в 
школе, вузе и до того времени, как 
человек выйдет на работу», – та-
ким выводом завершил свой по-
сыл ректор ВГУ. 

Ректор Воронежской духовной 
семинарии, кандидат богосло-
вия, иерей Роман ТКАЧЕВ рас-

сказал о подхо-
дах к решению 
проблем духов-
но-нравствен-
ного воспита-
ния молодежи, 
изложенных в 
трудах митропо-
лита Воронеж-
ского и Лискин-
ского Сергия. 

Транслируя взгляды митрополи-
та, ректор озвучил две основные 
позиции. Первое: целью воспита-
тельной работы должен стать че-
ловек, который является гражда-
нином, патриотом своей страны, 
по-настоящему любит свою Роди-
ну. Второе: кардинальным образом 
изменить ситуацию в системе вос-
питания могут вузы – при условии, 
что история Отечества и филосо-
фия будут в них преподаваться в 
большем объеме и с правильных 
позиций.

Как конкретизировал далее ие-
рей Роман Ткачев, история Отече-
ства должна преподаваться через 
призму христианских ценностей, 
через отечественную культуру, че-

рез знакомство с подвигами наших 
дедов и ошибками наших лидеров. 
«Без такого погружения, глубокого 
изучения истории нашего Отече-
ства, никакого воспитания хороше-
го быть не может».

Относительно философии рек-
тор духовной семинарии пояснил: 
«Имеется в виду обращение к фи-
лософии не как к сумме знаний 
философов, а как к инструменту, 
который помогает молодому чело-
веку ответить на вопросы: «Кто он 
такой?», «Зачем он существует?». 

Заслуженный деятель нау-
ки РФ, доктор педагогических 
наук, профессор  кафедры об-
щей педагогики гуманитарного 
факультета Воронежского госу-
дарственного педагогического 
университета (ВГПУ) Евгений 
БЕЛОЗЕРЦЕВ представил книгу 

«Духовно-нрав-
ственное ста-
новление чело-
века. Беседы с 
преподавате-
лями и студен-
тами», одним 
из авторов ко-
торой он явля-
ется. Сборник 
был издан в 

2022 году.
Подводя же итог своего высту-

пления, Евгений Петрович заявил: 
только педагогическими средства-
ми такую мощную государствен-
ную задачу, как духовно-нрав-
ственное становление человека, 
не решить. «Нужно навести поря-
док в государстве, в городе, в ре-
гионе, в Черноземье, а потом уже 
заходить в вузовские аудитории и 
спрашивать с преподавателей, что 
они делают», – убежден Белозер-
цев.

Доктор педагогических наук, 
профессор кафедры педаго-
гики и педагогической пси-
хологии факультета филосо-
фии и психологии ВГУ Любовь 
КОВТУНЕНКО акцентировала 

внимание со-
бравшихся на 
подходах к вос-
питанию, сфор-
мулированных 
еще выдаю-
щимся русским 
педагогом Кон-
с т а н т и н о м 
Д м и т р и е в и -
чем Ушинским, 

двухсотлетие со дня рождения ко-
торого мы отмечаем в этом году. 
«Для Ушинского вопрос о задачах 
воспитания совпадает с вопросом 
о назначении человека, о стремле-
нии его к совершенству, – сказа-

ла Любовь Васильевна. – И, решая 
вопрос, каким образом направлять 
человека к этому совершенству, 
Константин Дмитриевич со всей 
ясностью и определенностью гово-
рит: «Только христианство может 
вести человека по этой великой и 
опасной дороге: оно устремляет 
нас к совершенству…, указывая 
живой идеал совершенства – Хри-
ста». 

Кандидат педагогических 
наук, доцент кафедры об-
щей педагогики гуманитарно-
го факультета ВГПУ Любовь 
ЗАВАРЗИНА в своем выступле-

нии поведала о 
нескольких вы-
дающихся пре-
п о д а в а т е л я х 
первых рос-
сийских выс-
ших учебных 
заведений: ди-
ректоре Сла-
вяно-греко-ла-
т и н с к о й 

академии – митрополите Плато-
не (Левшине), ректоре Москов-
ской духовной академии Алексан-
дре Васильевиче Горском, ректоре 
Московского университета, авто-
ре «Истории России с древнейших 
времен» Сергее Михайловиче Со-
ловьеве, декане историко-филоло-
гического факультета Московского 
университета Тимофее Николаеви-
че Грановском и некоторых других 
личностях. Всех их, как это следо-
вало из речи Заварзиной, объеди-
няло одно: они воспитывали лич-
ным примером – своим образом 
жизни. И воспитали множество не 
менее выдающихся последовате-
лей, некоторых из которых Любовь 
Эллиевна тоже назвала.

Горячо, взволнованно говорил 
доктор исторических наук, про-
фессор кафедры новейшей от-
ечественной истории, истори-
ографии и документоведения 
исторического факультета ВГУ 
Аркадий МИНАКОВ. Он взгля-

нул на пробле-
му через пре-
п о д а в а н и е 
истории. Как 
оказалось, за-
ниматься этим 
делом сегод-
ня крайне тя-
жело! Учебни-
ки для старших 
классов шко-

лы и университетские учебники, по 
словам Минакова, написаны тяже-
лым академическим языком и изо-
билуют огромным количеством не-
нужных подробностей. «Даже мне, 
доктору наук, профессору, когда я 
читаю главу, очень трудно воспро-
извести ее содержание так, как это 
требуется для ответа перед учите-
лем», – признался Минаков. Сразу 
несколько человек в зале подави-
ли смешки. Смеяться никому не хо-
телось – скорее плакать. 

Но претензии Аркадия Юрье-
вича к учебникам истории одним 
только этим замечанием не огра-
ничились. Он заявил об апологии 
в них бунтов и революций, идеали-
зации экстремистов и террористов 
19–20 веков. 

Еще одна характерная черта 
нынешних учебников, подчеркнул 

Минаков, это акцент на извечной 
отсталости России, упор на кон-
цепцию догоняющей модерниза-
ции, строящуюся на том, что наша 
страна должна жить по западно-
европейским лекалам. Все, что не 
вписывается в эту схему, трактует-
ся в негативном ключе. 

В то же время, отметил Мина-
ков, в современных учебниках со-
вершенно недостаточно материа-
ла по Византии. «А Византия – это 
та матрица, по которой, собствен-
но, возникала наша страна-циви-
лизация».

Заведующая кафедрой рус-
ской литературы XX и XXI веков, 
теории литературы и гуманитар-
ных наук филологического фа-
культета ВГУ, профессор, док-
тор филологических наук Ольга 
БЕРДНИКОВА уделила внимание 

чтению студен-
тами совре-
менной лите-
ратуры. «Мы 
очень долго 
ж а л о в а л и с ь 
на то, что мо-
лодые люди 
мало читают, 
что Россия пе-
рестала быть 

литературоцентричной страной, 
– поделилась Ольга Анатольев-
на. – Но в последние годы ситуа-
ция начинает меняться к лучшему. 
Реализуется лозунг одного наше-
го студента-филолога: «Читать – 
модно!» 

По словам Бердниковой, воз-
вращение читателя к литературе 
началось еще в девяностые годы. 
Огромную роль в этом сыграла со-
временная православная проза, 
принадлежащая перу как священ-
ников, так и светских писателей. 
Секрет, почему читатель вдруг 
потянулся к такой прозе, по мне-
нию преподавателя, заключает-
ся в том, что в ней «были судьбы 
простых людей, позитивная кар-
тина мира, устойчивая система 
ценностей». И все это – «на фоне 
нашей тогдашней литературы, ко-
торая старалась больше писать о 
проблемах, негативных сторонах 
жизни». «Читатель устал от этого 
мрака и потянулся к свету», – за-
ключила Бердникова. 

Самым значительным литера-
турным произведением «середи-
ны нулевых» Ольга Анатольевна 
назвала книгу архимандрита Ти-
хона (Шевкунова) «Несвятые свя-
тые», которую «прочитали все, и 
всем она была интересна». Кни-
га переиздается и по сей день, ее 
общий тираж превышает 10 млн 
экземпляров. Такого тиража, по 
словам Бердниковой, не знает ни 
одна светская книга.

Еще одно значительное художе-
ственное произведение «середи-
ны нулевых», о котором поведа-
ла Бердникова – это фильм Павла 
Лунгина «Остров», на протяжении 
долгого времени собиравший пол-
ные кинозалы по всей стране.

Колоссальный успех кни-
ги «Несвятые святые» и филь-
ма «Остров» Ольга Анато-
льевна объяснила фразой 
известного русского философа, пи-
сателя и публициста Ивана Ильина 
из его статьи «Кризис безбожия»: 

«…уклад души, созданный, воспи-
танный и облагороженный христи-
анскою верою тысячелетий, живет 
и делает свое дело». 

В сегодняшних студентах-фил-
факовцах Бердникову радует 
то, что в их лексикон входят та-
кие понятия, как «грех», «покая-
ние», «несение креста», что они 
встречаются со священниками в 
«Православном образовательном 
центре», работающем на филфа-
ке почти 10 лет. 

Однако Ольге Анатольевне 
очень хотелось бы, чтобы как мож-
но больше студентов повернулись 
от «чтива» к высокой литературе. 
Поэтому она предложила совмест-
но с епархией составить анто-
логию современной русской ли-
тературы. Сборник должен быть 
небольшим, чтобы его удобно 
было держать в руке, но после его 
прочтения у студентов «сложится 
какая-то система ценностей».

В числе лучших современных 
авторов Ольга Бердникова назва-
ла Захара Прилепина, Евгения 
Водолазкина, Алексея Варфоло-
меева и некоторых других.

Выступление руководителя от-
дела религиозного образова-
ния и катехизации Воронежской 
епархии, профессора Воронеж-
ской духовной семинарии, кан-
дидата богословия, протоиерея 
Василия ПОПОВА было посвя-

щено Рож-
д е с т в е н с к и м 
образователь-
ным чтениям, 
отметившим в 
этом году свое 
30-летие.

Батюшка на-
помнил, что 
у ч а с т н и к а м и 
первых чтений 

в Москве были православные свя-
щенники и педагоги, числом не бо-
лее тысячи. Сегодня в чтениях в 
Москве принимают участие бо-
лее 10 тыс. человек, среди кото-
рых – представители Русской пра-
вославной церкви, представители 
других традиционных религиозных 
конфессий, педагоги, руководство 
страны. Изменился и статус чтений 
– они стали Международными. 

В Воронеже проводятся регио-
нальные этапы Международных 
Рождественских чтений. 

Как признался протоиерей Ва-
силий Попов, было время, ког-
да у участников чтений опу-
скались руки: «Казалось, мы 
собираемся из года в год, слушаем 
какие-то глубокомысленные до-
клады, обращения пишем, а ре-
зультата никакого нет – все идет 
не в ту сторону». Но с какого-то 
момента все-таки начались из-
менения: в школе появился пред-
мет «Основы религиозных куль-
тур и светской этики», недавно 
президентом был подписан указ 
«Об утверждении Основ государ-
ственной политики по сохране-
нию и укреплению традиционных 
российских духовно-нравствен-
ных ценностей». 

«Это в какой-то степени ре-
зультат крупного церковно-обще-
ственного форума, которым яв-
ляются Рождественские чтения», 
– считает священник.

В этом году первым шагом к кон-
курсу стало участие студентов в ис-
пытании «Профтест». Претенденты 
отвечали на правовые вопросы в 
письменной форме. По итогам ис-
пытания право на участие в конкур-
се получили 5 студенток.

Далее конкурсантки демонстри-
ровали свои знания в испытаниях 
«Профсоюзный биатлон», «Блиц», 
«Управленческий поединок», про-

ходивших 19 апреля без участия 
зрителей.

С участием болельщиков 
27 апреля прошел финал. Местом 
его проведения стал актовый зал 
педуниверситета. Девочки пред-
ставили свои «Автопортреты», по-
соревновались в испытаниях «Два 
к одному» и «Сюрприз».

Победительница – Дария Коно-
ныхина – теперь примет участие в 

областном этапе «Студенческого 
лидера – 2023», который пройдет в 
конце года.

После конкурса участницы поде-
лились впечатлениями.

Дария Кононыхина: «Очень до-
вольна, что я победила, значит, не 
зря так долго готовилась и немнож-
ко волновалась». 

Софья Сапкина: «Рада, что на 
первом курсе сумела войти в трой-
ку лучших. Непременно хочу по-
пробовать свои силы в следующем 
году!» 

Студентка 1 курса гуманитар-
ного факультета Арина Понома-
рева: «Спасибо «Студенческому 
лидеру» за подаренный мне бес-
ценный опыт и возможность проя-
вить себя!»

ВУЗОВСКАЯ ЖИЗНЬ

О самом важном

А ну-ка, девушки!

В Воронеже прошел межвузовский круглый стол по вопросам воспитания студентов

Назван победитель конкурса «Студенческий лидер – 2023» в педагогическом университете

Без преувеличения знаковым событием для нашей области стал 
межвузовский круглый стол по духовно-нравственному воспитанию 
студенческой молодежи. Его участники откровенно поговорили о 
том, что наболело, накопилось в душах и сердцах за многие годы по 
означенной проблеме. Мероприятие прошло 5 мая в конференц-за-
ле Воронежского государственного университета (ВГУ). Круглый 
стол был приурочен к тройному юбилею митрополита Воронежско-
го и Лискинского, главы Воронежской митрополии Сергия: 50-ле-
тию священнического служения, 40-летию архиерейского служения 
и 20-летию служения на Воронежской кафедре. Дискуссия получи-
лась интересной, насыщенной полезной информацией, которая по-
зволит вузам региона углубить и обогатить новыми подходами рабо-
ту по духовно-нравственному воспитанию студентов. 

Людмила ТОРЕЕВА

Победительницей конкурса «Студенческий лидер Воронежского госу-
дарственного педагогического университета – 2023» стала студентка 
2 курса гуманитарного факультета Дария Кононыхина, 2 место заняла сту-
дентка 2 курса факультета иностранных языков Екатерина Лиферова, 
3 место – у студентки 1 курса гуманитарного факультета Софьи Сапкиной. 

Ирина СЕВАСТЬЯНОВА, председатель 
первичной профсоюзной организации обучающихся ВГПУ

В конкурсе только девушки: В конкурсе только девушки: 
А.Ю. Пономарева, А.П. Конобеевских, А.Ю. Пономарева, А.П. Конобеевских, 

С.С. Сапкина, Е.С. Лиферова, Д.К. Кононыхина.С.С. Сапкина, Е.С. Лиферова, Д.К. Кононыхина.
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На заключительном концерте об-
ластного смотра художественной 
самодеятельности были показаны 
самые лучшие номера конкурса. Их 
отбирали в ходе сначала районных 
смотров, а затем – зональных.

Зал на 500 мест был полон. По-
смотреть на творчество педа-
гогов собрались депутаты об-
ластной Думы и Воронежской 
городской Думы, представители 
регионального департамента об-
разования и управления обра-
зования и молодежной политики 
Воронежа, представители рай-
онных, городских органов управ-
ления образованием, работни-
ки образовательных организаций 
со всей нашей области, ветера-
ны педагогического труда, руко-
водство областного объединения 
организаций профсоюзов, проф-
актив отраслевых профсоюзов, 
профлидеры различного уровня 
профсоюза образования.

Гала-концерт в этом году отли-
чался удивительной душевностью 
и особенной проникновенностью. 
И это вполне объяснимо: в Год пе-
дагога и наставника, которым, как 
известно, объявлен 2023-й, учите-
ля не просто показывали свои та-
ланты, но и рассказывали о себе. К 
этому располагал и девиз смотра – 
«Учителями славится Россия!»

Большой вклад в «тональность» 
концерта внесла и его режиссер-по-
становщик, Валентина Шорина. На-
помним, что Валентина Васильевна 
является председателем жюри всех 
смотров, а также режиссером-по-
становщиком всех заключительных 
концертов, каждый из которых ее 
усилиями превращается в уникаль-
ную театральную постановку, на-
стоящее произведение искусства. 
Шедевром стал и заключительный 
концерт-2023…

Учитывая тематику 2023 года и 
девиз смотра, его участники под-
готовили немало номеров об учи-
телях и школе. Лучшие из этих 
номеров были представлены на за-
ключительном концерте.

Концерт начался с вальса, в ко-
тором на сцене закружились ра-
ботники средней школы № 9 Рос-
соши (руководитель танцевального 
ансамбля – Инна Шевченко), оде-
тые в традиционную школьную 
форму: кавалеры – белые рубаш-
ки, черные брюки, дамы – коричне-

вые платья с белыми кружевными 
воротничками, белые кружевные 
фартуки, на головах – кружевные 
банты.

Песню «Школьный вальс» (му-
зыка Исаака Дунаевского, слова 
Михаила Матусовского) мастер-
ски исполнил сводный хор членов 
профсоюза образования Левобе-
режного района Воронежа (руко-
водители – Заслуженный работ-

ник культуры РФ Ольга Денисова и 
Светлана Чистякова).

Запомнилось исполнение песни 
«Ты – воспитатель» (музыка и сло-
ва Людмилы Горцуевой) вокаль-
ным коллективом детского сада 
№ 10 г. Нововоронежа (руководи-
тель – Екатерина Столярова). Кол-
лектив был облачен в оригиналь-
ные костюмы – дамы, одетые в 
красные блузки, держали в руках 
белые подушечки-сердца, а оде-
тые в белые блузки – красные по-
душечки-сердца.

Необыкновенно красивой полу-
чилась танцевальная композиция 
«Учительское сердце». Ее испол-
нители – работники детского сада 
общеразвивающего вида № 199 
Воронежа (Центральный район) – 
передвигались по сцене с веера-
ми-вейлами в виде языков пламе-
ни. На черном экране за спинами 
танцовщиц в это время тоже полы-
хал огонь. Постановщицей столь 
эффектного зрелища выступила 
педагог-психолог детсада Анна 
Коротенко.

Музыкальная группа «Хруста-
лик» Центра развития детей – дет-
ского сада № 104 Воронежа (Же-
лезнодорожный район) с помощью 
хрустальных бокалов и ваз изу-
мительно воспроизвела музыку 
Дмитрия Кабалевского к песне 
на стихи Евгения Долматовского 
«Школьные годы чудесные». Поста-
вила номер музыкальный руково-
дитель детсада Галина Морозова.

Очень развеселила зрителей те-
атральная зарисовка «Невероятное 
об очевидном» в исполнении твор-
ческого коллектива средней шко-
лы № 2 Россоши. Сначала на сцене 
шел спор о том, может ли учитель, 
привыкший к водопроводной воде, 
позволить себе хотя бы в Год педа-
гога и наставника выпить коктейль 
или коньяк. Затем поочередно ста-
ли выходить «учительские органы 
собственной персоной»: огромные 
глаз, ухо, желудок, губы, нервы, 
сердце, нос. Параллельно звуча-
ло: «Зрение учителей в разы хуже 
зрения обычного человека. Слух 
учителя куда острее слуха челове-
ка нормального. Желудок – вооб-
ще особый случай: всегда в ожида-
нии. Рот – не закрывается. Нервы 
– на пределе. Сердце болит и сто-
нет, но при этом – пламенный мо-
тор. Нос за версту неприятность 

чует…» Далее «органы» рассказа-
ли уже каждый о себе, затем нача-
ли препираться, выяснять, какой из 
них важнее, а закончилось все кол-
лективной рекомендацией, как дей-
ствовать учителю, чтобы сохранить 
свое здоровье. Сценарий этого в 
чем-то сюрреалистического ми-
ни-спектакля был написан учите-
лем русского языка и литературы 
Натальей Михайленко и учителем 

математики и информатики Ната-
льей Цимбал.

От души посмеялись собравшие-
ся и над частушками про учителей 
в исполнении технического работ-
ника Елань-Коленовского детского 
сада «Светлячок» Новохоперского 
района Нины Авдеевой.

А вот стихотворение Любови 
Ягоновой «Уходят старые учителя» 
в исполнении воспитателей дет-
ского сада № 1 Острогожска Свет-
ланы Васильевой и Валентины По-
номаревой у кого-то даже вызвало 
слезы. Тем более что во время чте-
ния на экране выплывали портре-
ты ушедших из жизни учителей 
из их родной средней школы № 4 
Острогожска...

Не первый год участниками 
заключительного концерта стано-
вятся хоровые коллективы из Анны. 
Вот и на этот раз аннинцы были на 
высоте: хор педагогических работ-
ников района а капелла четырех-
голосием исполнил студенческий 
гимн «Гаудеамус», а ансамбль пе-
дагогов «Живой звук» – пятиголо-
сием песню «Прекрасное далеко» 
(музыка Евгения Крылатова, слова 
Юрия Энтина). Руководит обоими 
коллективами – Елена Катасонова.

В очередной раз на заключи-
тельном концерте выступила и об-
ладательница голоса, от которого, 
как говорится, стены дрожат – му-
зыкальный руководитель Митро-
фановского детского сада Канте-
мировского района Елена Полоз. 
На этот раз Елена Валерьевна спе-
ла глубокую, патриотическую пес-
ню «Иди и буди». У песни долгая 
история. Одноименное стихотворе-
ние в годы революционного лихо-
летья написал тогдашний епископ 
Вятский и Слободской Никандр 
(Феноменов). А вот на музыку сти-
хотворение было положено уже 
в наше время – художественным 
руководителем Государственно-
го академического Кубанского ка-

зачьего хора, композитором Викто-
ром Захарченко.

Учитель начальных классов гим-
назии имени И.А. Бунина Воро-
нежа (Советский район) Даниил 
Соболев удивительно исполнил 
песню «Синяя вечность» (музыка 
Муслима Магомаева, слова Генна-
дия Козловского). И был награж-
ден бурными аплодисментами. Го-
лос у Даниила Владимировича 
просто фантастический!

Овацию зрители устроили и учи-
телю начальных классов средней 
школы № 83 Воронежа (Советский 
район) Лилии Ивлевой. Из года в 
год на смотрах художественной 
самодеятельности Ивлева чем-то 
удивляет и становится участником 
заключительных концертов. На 
этот раз Лилия Александровна вы-
скочила на сцену в спортивном ко-
стюме и с мячом в руках. Прочитав 
стихотворение Агнии Барто «Петя 
на футболе», она еще некоторое 
время не давала мячу упасть, под-
кидывая его ногой в воздух. Зал 
был в восторге!

Как и в прошлом году, бурю 
аплодисментов сорвал огромный 
оркестр шумовых народных ин-
струментов «Хорошее настрое-
ние» средней школы № 2 Повори-

но, руководит которым Александр 
Леонов. На этот раз коллектив ис-
полнил попурри из советских мело-
дий, назвал которое «Ностальгия».

Танцевальные номера на кон-
церте порадовали не только высо-
ким мастерством, красочностью, 

зрелищностью, но и большим раз-
нообразием.

В длинных нежно-голубых пла-
тьях с пришитыми в верхней ча-
сти бело-голубыми цветами из 
ткани буквально выплыли на сце-

ну участники ансамбля «Грация» 
Песковской основной школы № 1 
Поворинского района (руководи-
тель – Ольга Чуфицкая). Роман-
тичный танец, который они испол-
нили, назывался «Воспоминание».

Изящный танец «Некрасовские 
казачки» в исполнении танцеваль-
ной группы Центра развития твор-
чества детей и юношества Воро-
нежа (Ленинский район) включал 
в себя элементы турецкого танца, 
а костюмы исполнительниц – эле-
менты турецкой одежды. Почему 
это так, собравшимся было пояс-
нено перед выступлением: каза-
ки-некрасовцы (они зовутся так по 
имени их предводителя – Игната 
Некрасова), покинувшие царскую 
Россию в 1708 году, двести лет 
жили в Турции, откуда вернулись 
только в советское время. Идея 
танца принадлежит Ольге Дубро-
виной – руководителю танцеваль-
ной группы.

В сарафанах, расписанных 
«под хохлому», задорно, «с огонь-
ком» плясали исполнительницы 
танца «Завалинка» – танцеваль-
ный коллектив «Сударушка» дет-
ского сада «Сказка» Семилукско-
го района (руководитель – Елена 
Шипилова).

А сколько света заключал в 
себе танец с, казалось бы, таким 
грустным названием – «Прогулка 
под дождем», в исполнении хорео-
графического ансамбля «Суда-
рушка» детского сада № 21 Бори-
соглебска (руководитель – Елена 

Бутикова)! Солнечное настроение 
к зрителям переходило от круже-
ния зонтиков из разноцветных 
лоскутков, разноцветных юбочек 
и шарфиков участниц ансамбля, 
их добрых улыбок.

Порадовал и хореографиче-
ский коллектив Центра развития 
ребенка – детского сада № 194 
Воронежа (Советский район),  не 
первый раз становящийся участ-
ником заключительного концер-
та. В танцах этого ансамбля всег-
да есть какой-то философский 
смысл. Был он и в нынешнем тан-
це «Улетай», исполнительницы 
которого украсили свои головы 
славянским очельем, а на спинах 
несли огромные белые крылья.
Руководит коллективом Марина 
Макарова.

Второй год подряд в заключи-
тельном концерте участвует ан-
самбль педагогов «Слышать 
сердцем» детского сада комбини-
рованного вида № 33 Воронежа 
(Центральный район). Ансамбль, 
руководит которым Ольга Леме-
шева, исполняет песни на жесто-
вом языке. Это объясняется тем, 
что в данном детском саду рядом 
с людьми, которые нормально 
слышат, работают люди с нару-
шениями слуха, слабослышащие 
и глухие. В этом году ансамбль 
просто «на ура» исполнил произ-
ведение «Песня остается с чело-
веком» (музыка Аркадия Остров-
ского, слова Сергея Острового).

А завершился концерт извест-
ной песней «Сердце отдаю де-
тям» (музыка Виталия Осошника, 
слова Наталии Осошник), испол-
нила которую вокальная груп-
па работников Таловской сред-
ней школы и детско-юношеского 
центра имени Ю.Т. Титова Талов-
ского района «Арго» (руководи-
тель – Елена Прачева).

Несмотря на большое количе-
ство номеров, мероприятие про-
шло на одном дыхании. Зрелище 
получилось без преувеличения 
потрясающим! Особо следует от-
метить великолепные костюмы, 
креативность, энергетику, исходя-
щую от участников концерта, ко-
торые, независимо от возраста, 
были такими молодыми, такими 
талантливыми!

В финале все таланты выш-
ли на сцену – для награждения 
дипломами Воронежской област-
ной организации Общероссий-
ского Профсоюза образования. 
Провела награждение ее предсе-
датель Тамара Бирюкова.

ОБЛАСТНОЙ СМОТР ХУДОЖЕСТВЕННОЙ САМОДЕЯТЕЛЬНОСТИ

От всей души!
Богата талантами земля воронежская – областной смотр еще раз это убедительно доказал
Во Дворце творчества детей и молодежи Воронежа 16 мая прошел 
заключительный концерт ежегодного смотра художественной са-
модеятельности профсоюзных организаций учреждений образова-
ния нашего края. Смотры традиционно проводятся Воронежской об-
ластной организацией Общероссийского Профсоюза образования, 
начиная с 2015 года, и это был восьмой по счету смотр. В 2023 году 
в конкурсе приняли участие около трех тысяч членов профсоюза. 
Участниками заключительного концерта стали почти 300 талантливых 
работников образования, которые представили 38 номеров. Концерт 
стал большим событием в культурной жизни Воронежской области.

Ольга ДЗЕКЕВИЧ

Е.В. Полоз.Е.В. Полоз. Д.В. Соболев.Д.В. Соболев.

Участницы музыкальной группы «Хрусталик».Участницы музыкальной группы «Хрусталик».

Танец «Улетай».Танец «Улетай».

Сцена из театральной зарисовки Сцена из театральной зарисовки 
«Невероятное об очевидном».«Невероятное об очевидном».
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ПАМЯТЬЮ СИЛЬНЫ

Подвиг твой бессмертен
Профсоюз почтил память героя Великой Отечественной, отдавшего жизнь за Родину 

ЗАЩИТНИКАМ РОДИНЫ

Дорогой жизни
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Для того чтобы удовлетворить 
все просьбы, Мураев создал в 
мессенджере Telegram группу 
«Za cVoих-БСК», объединившую 
со временем около 1,8 тыс. че-
ловек, среди которых – не толь-
ко борисоглебцы, но и жители со 
всей Воронежской области, бел-
городцы, москвичи.

В чат группы выставляются по-
ступившие от борисоглебцев, на-
ходящихся в зоне СВО, списки 
того, что необходимо для них при-
обрести. Что-то из этих списков 
участники группы покупают сами 
и привозят в пункт сбора, распо-
ложенный в БСХТ. Кто-то просто 
перечисляет деньги на карту од-
ной из помощниц Мураева. Ин-
формация о переводах в виде бан-
ковских чеков тут же публикуется 
в чате. Кроме того, каждый поне-
дельник в группе проходит акция 
под названием «Фронтовая соточ-
ка», когда все участники «скиды-
ваются» как минимум по 100 руб. 
К концу дня в чате размещается 
скриншот страницы онлайн-банка 
с зафиксированной на ней суммой 
собранных средств.

Среди соратников Александра 
Николаевича есть те, кто хорошо 
разбирается в качестве опреде-
ленных видов товаров и ценах на 
них, есть владельцы магазинов, 
которые готовы отдать свой товар 
по минимальной цене. Поэтому 
при закупках экономится букваль-
но каждый рубль жертвователей 
средств. На самого же Мураева 
возложены организаторская ра-
бота и поиск тех, кто отправится 
в зону СВО. Но чаще всего ездит 
туда он сам на своем микроавто-

бусе (мало кто хочет рисковать 
жизнью, да еще и разбивать на 
плохих дорогах свою машину). Ве-
зет не менее 1,5 тонн гуманитар-
ной помощи. Один раз, правда, 
вес «гуманитарки» оказался зна-
чительно больше, из-за чего при-
шлось обращаться за помощью 
в профсоюзную организацию ра-
ботников акционерного общества 
«711 авиационный ремонтный за-
вод» Борисоглебска, которая вы-
делила КАМАЗ.

По словам Александра Николае-
вича, если изначально бойцам тре-
бовались в основном продукты и 
средства гигиены, то сегодня нуж-
ны дизельные генераторы и масло 
для них, пауэрбанки (внешние акку-
муляторы), карты памяти большой 
емкости, рации, запчасти для грузо-
вика «Урал» и многое другое. Из чи-
сто военного оборудования особен-
но востребованы тепловизионные и 
коллиматорные прицелы, маскиро-
вочные сети.

Но почему государство не мо-
жет обеспечить бойцов даже та-
кими элементарными вещами, как 
маскировочные сети и тому подоб-
ное? Почему люди их плетут вруч-
ную? Где фабричное массовое 
производство? Такие вопросы я 
задала своему собеседнику. Алек-
сандр Николаевич ответил, что го-
сударство – это огромная махина, 
в которой есть все необходимое, 
но которая не так быстро перестра-
ивается, как хотелось бы. И маск-
сети в государстве производятся, 
но определенного размера и фор-
мы, а зачастую требуются нестан-
дартные варианты и определенная 
цветовая гамма.

Из просимого бойцами, заметил 
Мураев, также есть то, что не по-

ложено им по уставу. Например, 
дизельный генератор, поскольку 
армия оснащена бензиновыми ге-
нераторами – только вот с бензи-
ном в зоне СВО бывают перебои. 
Карты памяти – тоже неуставные 
предметы, но они нужны развед-
чикам, когда они проводят съемку 
на местности по пути своего про-
движения. Не положены бойцам 
и батарейки ААА, хотя на них ра-
ботают тепловизионные прицелы 
и фонарики. Последние, кстати, 
тоже не положены, но при ремон-
те, осуществляемом в ночное вре-
мя, без налобного фонаря ну никак 
не обойтись!

А бывают случаи, пояснил Мура-
ев, когда боец ненароком испортил 
выданное обмундирование или по-
терял коллиматорный прицел. В то 
же время на все существуют сро-
ки списания. Поэтому в таких си-
туациях, по словам Мураева, опе-
ративно на выручку могут прийти 
только волонтеры.

«Опять же, надо понимать, что 
мы работаем со штучным челове-
ком, а государство – со взводом, 
подразделением», – резюмировал 
Мураев.

Как Александру Николаевичу и 
его помощникам удается охватить 
своей заботой всех находящихся 
в зоне СВО борисоглебцев? Му-
раев ответил, что практически 
все его земляки служат на одном 
направлении, и еще несколько че-
ловек – недалеко от Донецка. Для 
семей воинов он – единственный 
канал связи, по которому мож-
но передать именную посылку – 
ко дню рождения, к Новому году 
и Рождеству, ко Дню защитника 
Отечества и Дню Победы. «Я у 
мамы бойца с утра взял то, что 

она собрала, а в обед следую-
щего дня или к вечеру – уже вру-
чил… И ребята меня тоже ждут, 
расспрашивают, что и как дома, 
вся информация для них как гло-
ток свежего воздуха».

При этом Мураев уточнил: кро-
ме того, что доставляется кон-
кретно борисоглебцам, на всех 
блокпостах раздаются продук-
ты, в находящийся по дороге го-
спиталь для раненых завозятся 
продукты, бытовая химия, сред-
ства гигиены, постельное белье, 
одежда и другое. «Особенно ра-
дуются ребята домашней выпеч-
ке. Каждую поездку наши девуш-
ки, женщины пекут что-то для 
них. Раз одна женщина передала 
370 блинчиков с творогом. Всю 
ночь готовила».

Очень востребованным ока-
залось и новшество – сухие бор-
щи. Их готовят при Борисоглеб-
ской и Бутурлиновской епархии: 
женщины режут, варят мясо и 
овощи, потом все высушивают. 
Бойцу остается залить получен-
ный концентрат кипятком, и через 
15 минут у него в тарелке – аро-
матное, домашнее блюдо. А по 
объему сухой борщ занимает в 
машине в разы меньше места, 
чем ингредиенты, необходимые 
для его приготовления.

«С епархией мы вообще очень 
плотно сотрудничаем, с их помо-
щью много позиций из необходи-
мого воинам закрываем. Сейчас 
епархия собрала гуманитарную 
помощь для Свято-Николаевского 
храма в городе Стаханове Луган-
ской Народной Республики, через 
2-3 недели туда повезу», – поде-
лился Александр Николаевич. В 
настоящее время при храме оста-

лись только три монахини, и им 
приходится очень туго…

Уже не раз вашему корреспон-
денту приходилось слышать от 
волонтеров жалобы на то, что как 
только возникает потребность в 
чем-то для бойцов СВО, так мо-
ментально этот товар дорожа-
ет. Обсудили тему с Мураевым. 
Александр Николаевич подтвер-
дил, что да, действительно, это 
так. Привел такие примеры: за 
полгода тепловизионные прице-
лы подорожали вдвое – с 80 тыс. 
руб. до 160 тыс. руб., но даже за 
эту цену являются дефицитом; 
рации Baofeng выросли в цене 
почти в 3 раза – с 2 тыс. 300 руб. 
до 6 тыс. 700 руб. Правда, от ра-
ций этой китайской марки не так 
давно было принято решение от-
казаться в пользу гораздо более 
качественного отечественно ана-
лога «Байкал», но только он и 
стоит 17 тыс. руб.!

У Мураева две дочери. Стар-
шая, 16-летняя Ирина, в этом 
учебном году ставшая студенткой 
БСХТ, помогает отцу в его бла-
городном деле. Она участвует в 
работе по приему и сортировке 
гуманитарной помощи, поступаю-
щей в пункт сбора на базе техни-
кума. Вместе с другими прихожа-
нами Знаменского кафедрального 
собора девушка изготавливает 
маскировочные сети.

Сейчас Александр Николаевич 
с возглавляемым им коллекти-
вом и студентами 1-2 курсов тру-
дятся над созданием в техникуме 
музея СВО. Собран материал о 
четырех погибших выпускниках. 
Самый значительный из экспона-
тов – термос, насквозь пробитый 
осколком снаряда…

В день 80-летия освобождения 
Воронежа от фашистов, 25 янва-
ря 2023 года, Воронежским обко-
мом профсоюза образования для 
студентов-профактивистов была 
организована экскурсия на Чижов-
ский плацдарм. 

Экскурсовод показал студентам 
установленный в 2022 году бюст 
Лазарю Дзотову, захороненному 
в братской могиле рядом. На пли-
те возле бюста можно было про-
читать текст его предсмертно-

го письма, написанного кровью. 
Улица неподалеку от Чижовского 
плацдарма была названа в честь 
Дзотова еще в 1975 году. 

Репортаж о мероприятии («Воро-
нежский рубеж. Студенты почтили 
память воинов, павших за освобож-
дение Воронежа») был опублико-
ван в февральском номере «Про-
фсоюзного щита». 

Сразу после выхода газеты в 
свет председатель Воронежской 
областной организации Общерос-

сийского Профсоюза образова-
ния Тамара Бирюкова связалась 
со своим коллегой – председате-
лем Северо-Осетинской респуб-
ликанской организации Проф-
союза Таймуразом Тезиевым и 
сообщила, что несколько экзем-
пляров газеты будут высланы на 
адрес республиканской органи-
зации Профсоюза, попросила пе-
редать их в школу села Дур-Дур 
Дигорского района, где когда-то 
работал Дзотов. 

Однако Таймураз Муратович 
сделал гораздо больше. Во Вла-
дикавказе – столице Северной 
Осетии-Алании – появился огром-
ный баннер, на который были по-
мещены: фотопортрет героя, фо-
тография установленного ему в 
Воронеже бюста, текст его пред-
смертного письма, описание под-
вига. А в школе села Дур-Дур 

республиканский Профсоюз дал 
открытый урок, посвященный 
Дзотову.

Вскоре в Воронежскую областную 
организацию профсоюза образо-
вания из Северной Осетии-Алании 

поступило несколько экземпля-
ров газеты «Профсоюз образова-
ния». В материале «Владикавказ 
– Воронеж, героические дороги 
войны» рассказывалось о взаимо-
действии двух организаций Про-
фсоюза – Воронежской областной 
и Северо-Осетинской республи-
канской – с тем, чтобы отдать дань 
памяти герою Великой Отече-
ственной войны, учителю Лазарю 
Дзотову. Приводились выдержки 
из воспоминаний его двоюродно-
го брата, в свое время собравше-
го сведения о нем. Упоминалось 
также, что амбразуру вражеского 
дзота Лазарь Дзотов закрыл со-
бой на полгода раньше Алексан-
дра Матросова. Только звание Ге-

роя Советского Союза Дзотову, 
в отличие от Матросова, так и не 
было присвоено... 

Память о Лазаре Дзотове жива. 
И будет жить! Воронежский обком 
Профсоюза, Ленинский райком 

Профсоюза совместно с образо-
вательными организациями, ко-
торые находятся рядом с Чижов-
ским плацдармом, в майские дни 
провели мероприятия, посвящен-
ные герою: 17 мая председатель 
первичной профсоюзной органи-
зации, воспитатель Центра разви-
тия ребенка – детского сада № 73 
Нина Лещева рассказала детям 
о героях Великой Отечественной 
войны, в том числе и о Дзотове, 
а 19 мая председатель первичной 
профсоюзной организации, учи-
тель физики средней школы № 34 
Лилия Дрожжина побеседовала 
со старшеклассниками о Дзотове, 
побывала с ними на улице, нося-
щей его имя.

Детям рассказали об их героических предках.Детям рассказали об их героических предках.

Урок на улице Дзотова.Урок на улице Дзотова.

В мае в образовательных организациях Ленинского района Во-
ронежа почтили память школьного учителя из Северной Осе-
тии, лейтенанта Лазаря Дзотова, погибшего при взятии нашими 
войсками Чижовского плацдарма в августе 1942 года – он закрыл 
собой амбразуру вражеского дзота. На Чижовском плацдарме 
22-летнему герою установлен бюст, а неподалеку от плацдарма в 
его честь названа улица.

Людмила ТОРЕЕВА


